



Incendios forestales

La prevención y el trabajo colaborativo como ejes de la protección

Los incendios forestales son una amenaza para la población y el territorio. Mutual de Seguridad lidera iniciativas preventivas, capacitación y cuidado de las personas trabajadoras, destacando la importancia del trabajo conjunto entre Estado, empresas y comunidades para mitigar riesgos y enfrentar emergencias con eficacia.

Hasta el 21 de abril de este año, se registraban 71.923 hectáreas afectadas por incendios forestales. El tema causa gran preocupación, toda vez que la propagación del fuego no solo pone en riesgo vidas y comunidades, sino también ecosistemas.

Para enfrentar este desafío, el enfoque preventivo y la colaboración entre instituciones públicas, privadas y comunidades resultan esenciales. En este contexto, Mutual de Seguridad ha asumido un rol fundamental, tanto en la prevención como en la educación y el cuidado de las personas trabajadoras.

MEDIDAS PREVENTIVAS

Una de las primeras acciones preventivas para evitar los incendios forestales es mantener limpios los terrenos en los primeros dos metros desde la base. "Eliminar hojas y vegetación disponible ayuda a reducir los elementos que alimentan el fuego. Además, en un radio de diez metros, es crucial podar árboles que estén a menos de tres metros, ya que representan un factor de riesgo", explica Cristián Ramírez, doctor en Sostenibilidad y consultor senior en Gestión de Riesgos de Mutual de Seguridad.

Y considerando que la mayoría de los incendios son provocados por el hombre, Ramírez enfatiza que se deben limitar algunas actividades en zonas propensas a incendios, como "evitar fogatas y otras actividades que generen chispas para prevenir incendios causados por negligencia, que según estadísticas de Conaf, representan el 64% de los casos".

TRABAJO COLABORATIVO

El trabajo mancomunado entre Estado, empresas y comunidades es esencial para prevenir la ocurrencia de incendios y ha cobrado mayor relevancia gracias a la nueva institucionalidad en la gestión de riesgos, instaurada en 2021, con Sinapred y Sernapred.

"Hoy contamos con un sistema integrado donde todos somos parte: sector público, privado y comunidad. Esto permite coordinar esfuerzos en



Mantener los terrenos limpios en los primeros dos metros desde la base es primordial para prevenir incendios forestales.

ordenamiento territorial, cortafuegos y respuestas rápidas, con un objetivo común: salvar vidas y proteger tanto instalaciones como la continuidad de operaciones y del negocio", destaca Ramírez.

La Mutual de Seguridad, como integrante de la Mesa Laboral de la Plataforma Nacional para la Reducción de Desastres, desarrolla herramientas que permiten a las empresas identificar riesgos y establecer medidas de reducción y respuesta.

Asimismo y consciente de que crear conciencia y educar es clave para prevenir, Mutual de Seguridad impulsa campañas mensuales, webinars, cursos y cápsulas informativas con el objetivo —expresa Ramírez— de extremar las medidas preventivas y reconocer los riesgos para reducir su impacto. Además, se busca enseñar a la población cómo actuar en caso de emergencia, incluyendo identificar zonas seguras y seguir las indicaciones de las autoridades.

EXPOSICIÓN A ALTAS TEMPERATURAS Y HUMO

El trabajo al aire libre durante la temporada de incendios o con altas temperaturas requiere medidas especiales para proteger la salud de los trabajadores. En este sentido, Ramírez

recalca la necesidad de mantenerse hidratado constantemente, realizar pausas regulares y evitar labores en solitario.

"Reconocer los síntomas de golpes de calor, para así adoptar las medidas necesarias es esencial. Las altas temperaturas llegaron para quedarse, porque vivimos en un planeta cada vez más cálido", advierte.

Rafael Borgoño, director médico del Hospital Clínico Mutual de Seguridad, a su vez, explica que la exposición al humo puede causar irritación ocular, bronquial y laríngea, especialmente en grupos vulnerables como niños, adultos mayores y personas con enfermedades crónicas.

"Es importante evitar exponerse hacia donde avanzará el humo, minimizar la exposición usando paños húmedos para cubrirse y evitar la irritación y limitar la exposición de la piel al humo, ojalá con una polera de manga larga", aconseja Borgoño.

APRENDIZAJES Y DESAFÍOS

La última temporada de incendios dejó lecciones importantes para la atención médica. Borgoño recuerda que en una semana recibieron 14 pacientes en la UCI especializada en quemados del Hospital Clínico Mutual de Seguridad, que tiene capacidad



Cristián Ramírez, consultor senior en Gestión de Riesgos de Mutual de Seguridad.



Rafael Borgoño, director médico del Hospital Clínico Mutual de Seguridad.

para seis pacientes. La contingencia los obligó a adaptarse rápidamente y adaptar más camas para recibir a las personas afectadas por el incendio.

"Esto demuestra la importancia del trabajo en red y de la alianza público-privada para para que todos sepamos a quién acudir cuando aparecen estas emergencias, porque nadie está preparado para enfrentar desastres con múltiples víctimas", reflexiona el director médico del Hospital Clínico Mutual de Seguridad.

De esta forma, Mutual de Seguridad reafirma su compromiso con la protección de las personas trabajadoras y comunidades, destacando la relevancia de la prevención, la capacitación y la respuesta oportuna como ejes de acción para mitigar el impacto de los incendios forestales.